## PRESENTACION

Las mujeres socialistas creemos que estamos viviendo a nivel nacional un momento crucial en la perspectiva de levantar propuestas alternativas que permitan salir al país de la aguda crisis en que hoy se debate.

Las mujeres no queremos quedarnos al margen de tan importante desafío, las mujeres tenemos algo que decir y algo que aportar a la definición del destino de nuestra sociedad.

Es necesario y urgente que asumamos juntas esta gran tarea: un nir en la acción y en la creación ideológico-política nuestro compromiso por la liberación de la mujer, el derrocamiento de la dictadura y la construcción de una alternativa democrática y socialista para nuestro país.

Las mujeres hemos estado viviendo un complejo y rico proceso de descubrimiento de nuestra identidad. Nos hemos reconocido como un sector social que ha sido marginado como actor de su propia realidad. Hemos tomado conciencia que nuestra problemática de mujer no se explica sólo por la división de la sociedad en diferentes clases sociales. Hemos descubierto que la lucha por la transformación social pasa por el enfrentamiento de un modelo basado en la desigualdad de clase y de sexo: el rebelarnos contra el sello patriarcal de nuestra sociedad nos permite desentrañar las estructuras, interpretaciones ideológicas y políticas que mantienen y desarrollan una división entre hombres y mujeres que coarta nuestras actividades, aspiraciones y desarrollo como personas.

El autoritarismo y la discriminación constituyen una realidad qeu va másollá de las estructuras económicas, políticas, sociales y cultura les. El autoritarismo se da en la estructura familiar, en cómo formamos a los niños, en las relaciones interpersonales, en las organizaciones sociales y en los partidos políticos.

Transformar de manera real y profunda nuestra sociedad sólo es posible si enfrentamos las expresiones de desigualdad y dominación en to dos los niveles y sectores, y ello no se desprende mecánica y automáticamen te de la modificación de las estructuras económicas.

Incorporar la problemática de la discriminación de la mujer es el punto de partida, desde el cual estaremos en condiciones de elaborar una propuesta nacional transformadora. No podemos pensar una sociedad democrática que no considere la incorporación activa e igualitaria de la mujer.

Ello nos obliga entonces, a examinar críticamente nuestra condición, a develar el origen y la expresión de nuestra marginación política, económica, social y cultural y a proponer caminos reales de transformación y cambio.

## MUJER Y POLITICA

La concepción de política que hemos conocido nos parece limitante y estrecha, en ella "lo político" se restringe a la conducción del estado, o a la toma del poder.

Dentro de esta concepción han quedado fuera temas que nos parecen fundamentales como son : el autoritarismo al interior de la familia, cómo reproducimos ésto en la socialización de los niños, la estructura de la vida cotidiana y todo aquello que está directamente vinculado a la calidad de la vida, la recreación, la distribución del espacio, la protección del medio ambiente, el arte y la cultura.

Las mujeres, cuando hemos participado en política lo hemos hecho dentro de esta concepción : luchando por conseguir el voto, por mayor participación en instituciones públicas, en resumen, por lograr mayor participación en un juego político que no ha incorporado nuestra especificidad.

Nuestra práctica al interior de los partidos ha sido principalmente en las instancias que se nos han adjudicado, como son los Departamentos Femenios, Secretarías, etc, y que reproducen al interior del Partido el rol social secundario que se nos ha atribuído históricamente.

Esta forma de participar nos ha obligado a parcelar nuestras vidas, postergando nuestro desarrollo personal -llegando incluso muchas veces a tener que renunciar a ello- . Postulamos que nuestro aporte específico como mujeres debe ser por una parte, modificar esta concepción de la sociedad -que se separa artificialmente en dos ámbitos, el de lo público -patrimonio de los hombres y el de lo privado al que se nos ha relegado tradicionalmente- y por otra parte, plantear nuestra visión distinta y profundamente transformadora del quehacer político.

La izquierda, aunque constituye una fuerza de oposición y de cambio, ha caído en la misma trampa en su discurso en sus planteamientos respecto a la mujer. Históricamente se ha limitado a abordar los temas pertenecientes al mundo de lo público, ignorando dentro de este análisis to do el ámbito de lo privado. Esta división artificial se ha reproducido también al interior de los propios militantes masculinos, limitándolos en su desarrollo como personas, circunscribiendo el mundo subjetivo, doméstico, afectivo, principalmente a la mujer; hay toda una dimensión en esta división artificial de roles que impide el desarrollo integral de las personas.

Superar en la práctica esta división artificial es enriquecedora tanto para los hombres como para las mujeres.

El planteamiento más ortodoxo ha considerado los problemas de las mujeres como producto del capitalismo, sosteniendo por lo tanto que la transformación de éste y su sustitución por el sistema socialista implica necesariamente la socialización del trabajo doméstico y a su vez, el fin de la opresión de la mujer.

Nosotras, por el contrario, pensamos que la transformación de la economía capitalista y el desafío político que esto conlleva, no sig nifican la superación de la ideología patriarcal, prueba de ello es que el patriarcado precede al capitalismo y las sociedades socialistas no han logrado transformar esta estructura.

La definición sexual de la mujer como "madre, esposa y dueña de casa" beneficia al capitalismo, que necesita del patriarcado para poder funcionar de manera eficiente y continuar reproduciéndose como sistema.

Por lo tanto, aunque el fin del capitalismo no garantiza el témrino de la ideología patriarcal, ambos están intimamente ligados en nues tra sociedad, lo que hace que no se puedan cuestionar en forma independiente.

## POR QUE ORGANIZARNOS

- Porque queremos participar en forma activa y plenamente en la construcción de una sociedad más justa e igualitaria para todos.
- Porque queremos incorporar al desarrollo de la conciencia y acción pol $\underline{i}$  tica nuestra especificidad de mujeres. Para ello es necesario reconocer una identidad común de sector oprimido y asumir el desafío de iniciar  $\underline{u}$  na acción política transformadora.
- Porque queremos transformarnos en sujetos activos de nuestra liberación, para lo cual requerimos :luchar contra nuestra propia pasividad tan internalizada, buscar formas nuevas de organización que rompan con la dependnecia que histórica y culturalmente nos ha limitado como actores sociales.
- Porque queremos, como mujeres, participar en las propuestas programáti-- cas del Bloque Socialista.
- Porque queremos coordinarnos con todos los grupos de mujeres en forma ac tiva y plenamente en la construcción de una sociedad más justa e igualitaria para todos.

## COMO ORGANIZARNOS

- En una instancia amplia, pluralista y democrática, que no sea una suma de mujeres militantes de los partidos del Bloque Socialista, sino que esté constituída por el conjunto de mujeres que creemos en la propuesta socialista como una alternativa de salida para nuestro país.
- En una organización flexible, que parta de nuestra experiencias e incor pore nuestra especificidad, a la vez que sea capaz de asumir las reivindicaciones de las mujeres de distintos sectores.
- En una organización que recoja de manera creativa las múltiples experiencias de trabajo con grupos de mujeres desarrollados durante este período. Allí se han vivido signos reales de renovación que deben parte constitutiva de nuestra práctica y de la formulación de un Proyecto Alternativo.
- En una instancia en que podamos compartir y asumir nuestra experiencia pasada y presente de militvntes, tanto al interior de los partidos como en nuestras propias organizaciones, una instancia que haga posible el desafío de constituirnos como un movimiento donde se encarnen las concepciones del socialismo renovado.
- En una organización que sea un lugar de encuentro, en donde aprendamos unas de otras, sin diferencias, sin autoritarismos. Una organización en que vamos enriqueciendo la teoría y práctica. Una organización que permita que desde nuestra problemática específica de mujer podamos plantearnos como sujetos activos en la transformación global de la socie--dad.